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Além disso, entender os maiores 
poderes do mundo (amor, sabe-
doria, fé, relacionamentos, infor-
mação e dinheiro), com certeza nos 
ajudará a tornar a nossa vida muito 
melhor.
Podemos pegar o exemplo do pro-
feta e escriba Esdras e aprender 
com a esperança de Esdras um 
pouco mais sobre como nos posi-
cionar, servir e compartilhar a Pa-
lavra de Deus, pois somente assim 
é que teremos uma vida mais prós-
pera em todos os sentidos.
Nessa edição, também não po-
deríamos deixar de falar sobre as 
mulheres e seus dilemas, além 
de aprender com a esperança de 
Marta, que quis agradar a Jesus 
através dos seus serviços.
Que a leitura desta edição possa te 
trazer luz e esperança para os seus 
dias.
Com carinho; 

Equipe Editorial da Revista 
Renascer
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Nesta edição você encontrará um 
texto para os casais sobre: “Nova 
rotina, novos desafios”, explican-
do um pouco sobre os desafios de 
conciliar as diferenças culturais 
e costumes que são resultados de 
criações familiares diferentes. 
Temos também um texto especial-
mente sobre o Pilates na Coluna Vi-
va Bem (matéria exclusiva online), 
e você verá como essa modalidade  
pode ser uma aliada para todas as 
idades. Além disso, temos três re-
ceitas preparadas pela nossa chef 
Janaína Andrade  em “Um dia de 
AirFryer”.
Não deixe de prestigiar a nossa 
Crônicas & Contos desse mês que 
falará sobre uma vida anônima e 
claro, a nossa história em quadri-
nhos que foi especialmente prepa-
rada pela nossa roteirista e o nosso 
ilustrador, pensando na luz da Pala-
vra de Deus!
Acesse o nosso site: revistarenas-
cer.com e o nosso Instagram
@revistarenasceribr

Você já pensou de fato em 
ser luz nesse mundo? Já 
refletiu sobre como usar 
recursos como a Palavra 

de Deus para essa geração corrom-
pida e cheia de problemas? 
Inspirada no Sermão do Monte e 
em uma das parábolas contadas por 
Jesus, a equipe da Revista Renascer 
idealizou uma edição que nos ajude 
a brilhar a luz de Deus diante dos 
homens, onde quer que estejamos.
Uma das características da can-
deia é iluminar e, portanto, como 
cristãos precisamos estar no lugar 
apropriado para poder exercer essa 
linda função, sendo verdadeiros em 
tudo o que fazemos, adeptos a  um 
estilo de vida que agrade e revele a 
glória do nosso bondoso Deus.
Em tempos de crise, é primordial 
saber  valorizar o que realmente é 
importante, pois do contrário, vive-
remos apenas na ilusão do engano 
ou ficaremos presos à religiosida-
de. Talvez, o primeiro passo para 
esse processo seria entender como 
a Bíblia Sagrada chegou até nós e 
como podemos usar essa ferramen-
ta tão essencial para os nossos dias.

LUZ NO
MUNDO

Por Janaína Andrade
Jornalista por formação e cozinheira por paixão

Temperando com Janaína Andrade
@temperandocomjanainaandrade
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UM DIA DE CHEF

CAFÉ DA MANHÃ: Pizza de pão de forma
Ingredientes:
- 3 fatias de pão de forma 
- 200 gramas de mussarela 
- 6 fatias de tomate  
- 3 colheres de sopa de molho de tomate 
- Sal, azeite, orégano, manjericão e pimenta do reino à gosto.

Modo de preparo:
1. Passe o molho de tomate nas fatias de pão. 
2. Coloque a mussarela e as fatias de tomate. 
3. Tempere com sal, pimenta do reino e azeite.
4. Polvilhe o orégano e leve para a Airfryer até dourar o queijo a 180 graus 
por aproximadamente sete minutos.

ALMOÇO: Batata sanfonada
Ingredientes:
- 8 batatas médias 
- 4 colheres de sopa de manteiga 
- Salsinha, sal e pimenta do reino à gosto

Modo de preparo:
1. Faça cortes nas batatas lavadas e com casca como se fosse fatiá-las, mas 
pare antes de chegar ao final, para que ela permaneça juntinha.
2. Pincele a manteiga por toda a batata.
3. Tempere com sal, pimenta do reino e a salsinha.
4. Arrume na cestinha da AirFryer e asse a 200º por 20 minutos.
5. Durante o processo de cozimento, abra a cestinha e espalhe um pouco 
mais de manteiga pelas batatas. Asse por mais 10 minutinhos. 
Obs: O tempo de cozimento pode variar de acordo com o tamanho da 
batata, portanto, fique de olho.

JANTAR: Tomates recheados
Ingredientes:
- 4 tomates médios 
- 4 ovos 
- 150 gramas de mussarela ralada 
- Sal, pimenta do reino, azeite e salsinha à gosto

Modo de preparo:
1. Retirar a tampa e o miolo do tomate. 
2. Temperar por dentro com o sal, azeite e a pimenta do reino. 
3. Em seguida, coloque 1 ovo em cada tomate.
4. Acrescente a mussarela, mais azeite e a salsinha à gosto.
5. Leve para a Airfryer a 180 graus até o queijo derreter e dourar.

Quem aí também não é fã da famosa Air Fryer, a fritadeira elétrica que 
além de fazer alimentos mais saudáveis sem adicionar óleo, é a verdadeira 
“amiga” da dona de casa que gosta de praticidade na hora de preparar as 
refeições da família.
Nesta edição, preparei um dia de Air Fryer com opções de receitas para o 
café da manhã, almoço e jantar. Vamos lá?



VIDA A DOIS

NOVA 
ROTINA, 
NOVOS 

DESAFIOS!
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Era uma vez um homem e 
uma mulher que, em amor e 
resposta de oração, decidi-
ram se unir em matrimônio. 

Com essa decisão, inicia-se então 
uma rotina com duas pessoas que 
tiveram uma família, uma criação 
e também costumes diferentes. É 
nesse momento que, muitas vezes, 
começam também os problemas e 
as crises no casamento.
As crises com o início de um re-
lacionamento poderão ser vencidas 
com resiliência, respeito, amor e 
muita fé. Temos orientações es-
critas no nosso melhor manual: a 
Palavra de Deus. Veja o que nos 
instrui a carta aos romanos:

“E não somente isto, mas também 
nos gloriamos nas tribulações; 
sabendo que a tribulação produz 
a paciência. E a paciência, a ex-
periência, e a experiência a espe-
rança. E a esperança não traz con-
fusão, porquanto o amor de Deus 
está derramado em nossos cora-
ções pelo Espírito Santo que nos 
foi dado.” (Romanos 5:3-5).

Além disso, se todo casal entender 
e seguir o que está escrito em 1 
Coríntios 13:4-8, com certeza terá 

um relacionamento moldado no Se-
nhor. Vejamos:
“O amor é sofredor, é benigno; o 
amor não é invejoso; o amor não 
trata com leviandade, não se en-
soberbece. Não se porta com in-
decência, não busca os seus inte-
resses, não se irrita, não suspeita 
mal; não folga com a injustiça, mas 
folga com a verdade; tudo sofre, tu-
do crê, tudo espera, tudo suporta. 
O amor nunca falha; mas havendo 
profecias, serão aniquiladas; ha-
vendo línguas, cessarão; havendo 
ciência, desaparecerá”. (1 Corín-
tios 13:4-8).
Precisamos entender que  mesmo 
que venham sofrimentos, o bem 
prevalecerá. Somos como pedras 
brutas que precisam ser lapidadas, 
logo, é fundamental ter paciência e 
receber o tratamento necessário que 
vem de Deus para essa nova “vida 
a dois”. Ao entendermos isso, tudo 
muda em nosso relacionamento.  A 
empatia deve ser algo constante na 
vida do casal. Assim como a capa-
cidade de ceder, de não buscar seu 
próprio interesse, o controle da ira, 
o fazer o bem, o respeito e a ver-
dade.
Além disso, para uma vida a dois 
saudável é de suma importância ter 
um tempo de qualidade para forta-
lecer a relação. Por exemplo, sepa-

Por José Luiz e Tânia Santiago
Pastores na Igreja Batista Renascer
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re um dia na semana para saírem 
juntos (tomar um suco ou sorvete), 
ver um filme (no cinema ou em ca-
sa) ou ainda que seja, preparar um 
café especial na cama ou um jantar 
com a comida preferida.
 Todos os mimos são bem-vindos, 
um bilhete, um bombom, uma flor, 
tudo se torna uma forma de lembrar 
como seu cônjuge é importante em 
sua vida. De fato, são pessoas com 
criações e histórias diferentes, mas 
se houver um mesmo Deus e um 
mesmo propósito, o Espírito Santo 
irá fazer morada em sua família e o 
seu lar será um pedacinho do céu, 
um local de amor, paz e união!

EM SINTONIA 
COM O REINO

COMUNIDADE

No Ministério Batista Renascer, 
acreditamos que temos a missão de 
usar as ferramentas disponíveis em 
prol do crescimento do Reino de 
Deus e do fortalecimento espiritual 
de nossa comunidade de fé. Para 
isso, investimos em nossa presença 
digital, pois cremos que desse mo-
do, mais vidas poderão ser alcança-
das e edificadas. 
Atualmente, além da produção 
de conteúdo para as redes sociais      
(@ibatistarenascer e @revistare-
nasceribr), das transmissões ao vi-
vo de todos os cultos por meio do 
Youtube (Batista Renascer) e de 
produção de programa semanal pa-
ra a televisão, também apostamos 
nos podcasts! Neles, recebemos 
convidados em um estúdio com a 
missão de discutirmos sobre dife-
rentes temas — desde saúde mental 
até bases do cristianismo.
A seguir, você irá conferir o rela-
to de Ellen Cardoso, membro do 
nosso ministério e que viveu uma 
marcante experiência com Deus 
enquanto ouvia um dos episódios 
do podcast NozesCast!
Costumo ouvir todos os podcasts 
da IBR, se no momento da trans-
missão estou fazendo alguma ou-
tra atividade e não posso parar e 
escutar, me programo para 
assistir a gravação 

assim que possível. Os temas dos 
podcasts são bem diversificados, o 
que é muito valioso! Os episódios 
agregam novos conhecimentos e 
experiências, além de sempre rece-
ber convidados com muito a acres-
centar. Por isso, sou sempre muito 
abençoada e edificada com cada 
um deles.
Mas, existiu um episódio específi-
co que me rendeu uma experiência 
surpreendente com o Senhor. O fo-
co do dia era a divulgação do livro 
de uma pastora e o tema “Andar 
com Deus é uma grande aventura”. 
Na transmissão, comecei a ouvi-lo, 
mas tive que parar, pois era hora de 
buscar o meu filho na escola. As-
sim, o dia passou e eu não consegui 
terminar de assistir.
Na madrugada, quando me levantei 
para orar, comecei a indagar ao Se-
nhor: “Será que é o Senhor mesmo 
que fala comigo? Será que quando 
me sinto impulsionada a falar com 
alguém é o Senhor que está me 
guiando para isso? Ou é algo de 
mim? Eu queria ter uma confirma-
ção de que o Senhor fala comigo e 
que me usa para falar com outras 
pessoas.” Durante a noite, chorei 
diante de Deus e, vendo que eu não 
iria conseguir dormir, decidi termi-
nar de ouvir o podcast. 

Imagine a seguinte cena: Uma 
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das convidadas, a Pra. Isabela 
Pimenta, começou a narrar: 
“Eu iria pregar no Congresso 
de Intercessão, e quando se 
aproximava o momento da minha 
ministração, senti claramente 
um espírito de temor, medo e 
incapacidade. No intervalo, me 
levantei para mudar de lugar e, 
uma irmã que eu não conheço, veio 
até mim e disse: ‘Eu quero te dar 
um abraço’. Ela me abraçou e me 
disse para ficar em paz, porque 
quem iria me usar seria o Senhor. 
Naquela hora, era a resposta que 
eu precisava. Naquele momento, 
foi o próprio Espírito Santo que me 
abraçou”. Irmãos, fui eu a mulher 
quem lhe deu esse abraço! Agora, 
contarei a minha perspectiva sobre 
esse momento.
Naquele dia do congresso, eu per-
cebi que ela estava inquieta e al-
go veio no meu coração: “Dê um 
abraço nela". Eu nunca havia fala-
do com a pastora Isabela até então, 
e me lembro de ter pensado "eu que 
não vou lá! Ela nem me conhece! O 
que ela vai pensar?”. Mas, durante 
o intervalo do congresso, senti no-
vamente a voz me guiando, eu pre-
cisava dizer que ela não deveria se 
preocupar, porque o Senhor falaria 
através dela em sua ministração. 
Me senti tão impulsionada a falar 
que eu levantei e fui. Depois, ainda 
não tinha certeza se eu deveria ter 
levantado.
Naquela madrugada, me derramei 
em lágrimas diante do Senhor. Eu 
vi que o Senhor estava responden-
do a indagação do meu coração. 
Durante muitos dias, agradeci ao 
Senhor, pois Ele de fato fala co-
nosco! Por meio dessa experiência, 
quero incentivar você a escutar os 
nossos podcasts! 
Quem sabe a chave que você pre-
cisa, a resposta que você busca, a 
palavra de conhecimento, de re-
velação e o direcionamento para 
determinado desafio, poderão ser 
encontrados em meio às conversas 
de um dos episódios. Esse é o meu 
convite para você!



PAPO DE HOMEM PARA ELAS

A ESPERANÇA 
DE ESDRAS

A ESPERANÇA 
DE MARTA
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COLUNA: COLUNA:

A história da vida do escriba 
Esdras nos inspira, pois, 
o Deus que agiu em sua 
vida, age nos dias de hoje 

também. No entanto, precisamos 
ter o mesmo coração desse profeta, 
que teve uma vida de obediência, 
busca e ensino, o que levou Deus a 
estender a Sua mão poderosa sobre 
ele. Veja:
“Este Esdras veio da Babilônia. 
Era um escriba que conhecia 

muito a Lei de Moisés dada pelo 
Senhor, o Deus de Israel. O rei 
lhe concederá tudo o que ele 
tinha pedido, pois a mão do 
Senhor, estava sobre ele” (Es-
dras 7:6).
Observe que o coração de 
Esdras ansiava por fazer 

Olá, querida mulher! 
Nesta edição da Revista 
Renascer falaremos 
sobre a esperança de 

Marta, uma mulher que amou e 
serviu a Jesus com intensidade. 
Você já parou para pensar onde tem 
depositado a sua esperança? Em 
dias difíceis e atribulados, é muito 
fácil colocarmos a nossa esperança 
em coisas, pessoas ou até mesmo 
na força de nosso braço, mas há 
um lugar para depositarmos nossa 
esperança e posso te assegurar que 
será o melhor lugar. 
Neste texto vamos olhar um pouco 
para a atitude de Marta ao servir 
Jesus. Marta recebeu Cristo em 
sua casa e como uma boa anfitriã 
preparou tudo para que Ele se 
sentisse à vontade. Ela entendia 
que o serviço era uma forma de 
demonstrar amor ao próximo. 
Você sabia que há muitas pessoas 
que comunicam o seu amor através 
do serviço? Na ocasião descrita 
pela Bíblia, Marta estava assim, 
demonstrando o seu amor a Jesus, 
o servindo, no entanto, muito 
atarefada e por esse motivo, se 
esqueceu de aproveitar a companhia 
de sua visita. Ela estava afoita para 
demonstrar toda sua hospitalidade 
e não se atentou ao fato de que 
poderia usufruir daquela presença 
tão especial.
Na história, vemos que quando 
Marta olha para sua irmã Maria, ela 
a vê sentada, bem despreocupada, 
ouvindo o Mestre, e por esse 
motivo, fica insatisfeita com a 
atitude dela. Mas o que Marta não 
entendeu é que ser atenciosa e 
ouvir, também era uma forma de 
demonstrar amor ao Mestre.
Marta era uma mulher que amava 
Jesus e alguém muito amada 
por Ele, como podemos ler em 
João 11:5. A intimidade dessa 

a vontade de Deus. Sua vida 
trouxe um reavivamento para o 
seu povo. Ele vinha da linhagem 
sacerdotal de Arão e, como escriba, 
ocupou o lugar dos profetas como 
mensageiro da vontade de Deus. 
Esdras era perito em exposição e 
aplicação da Lei do Senhor. Um 
dos versículos mais citados do 
livro de Esdras é: “Pois Esdras 
tinha decidido dedicar-se a 
estudar a lei do Senhor e a praticá-
la, e a ensinar os seus decretos 
e mandamentos aos israelitas” 
(Esdras 7:10).
Assim, Esdras vivia dia e noite a 
Lei do Senhor e possuía prazer em 
meditar. Assim, o resultado da sua 
vida de empenho para o Senhor 
foi o fato de que tudo que ele rea-
lizava, prosperava. Veja que isso 
também pode acontecer conosco 
nos dias de hoje: se confessarmos 
o Senhor e viver de acordo com os 

Seus decretos, meditando em 
Sua palavra, com certeza 
teremos resultados extraor-
dinários e uma vida que 

agrada ao Senhor.
Outra parte interessante na 
história de Esdras é que ele 

levou os israelitas a confes-
sarem seus pecados e abando-

ná-los. O povo de Israel havia 
violado os preceitos do Senhor e 
pecado contra Ele. Esdras demons-
trou toda a sua revolta contra os 
atos que o povo de Israel havia co-
metido contra Deus, rasgou as suas 
vestes arrancando o seus cabelos e 
barbas, logo em seguida sentou-se 
e ficou em silêncio até o sacrifício 
da tarde. Ele se colocou de joelhos 
e orou ao Senhor, erguendo a sua 
voz em confissão, fazendo do pe-
cado do povo o seu próprio pecado.
Com essa atitude, ele confrontou o 
povo contra o pecado, revelando a 
graça de Deus por tê-los preserva-

visita mostrou que ali havia um 
relacionamento muito especial 
e regado por amor e intimidade, 
como podemos observar quando 
Marta pede para que Jesus mande 
a sua irmã ajudá-la. Repare que 
somente uma pessoa íntima 
de Jesus faria esse pedido, do 
contrário, ela mesmo seria a pessoa 
que repreenderia a irmã, pois havia 
uma insatisfação em seu coração 
com relação a atitude de Maria.
Mas, podemos tirar algumas lições 
de esperança dessa história. A 
esperança de Marta era agradar 
a Jesus através do serviço e 
demonstrar o seu amor através 
dele. No entanto, Jesus a confronta 
dizendo que Maria escolheu 
a melhor parte, a de ouvir e 
desfrutar da presença d’Ele. O 
serviço era importante, mas Ele 
precisa ser acompanhado da 
presença, caso contrário, ele 
se torna pesado, e justamente 
esse peso revela onde 
estamos colocando a nossa 
esperança. 
Por isso, a minha pergunta 
para você mulher é: afinal, 
onde você tem colocado 
sua esperança? Em Jesus 
ou na força do seu braço? 
Que possamos servir 
ao Senhor da melhor 
forma, com Ele presente 
em nossas vidas nos 
enchendo da verdadeira 
Esperança.
“Que o Deus da espe-
rança os encha de toda 
alegria e paz, por sua 
confiança n'Ele, para 
que vocês transbor-
dem de esperança pe-
lo poder do Espírito 
Santo.”
(Romanos 15:13).

 Por J. F. Magalhães
 Educador, pastor auxiliar da Igreja 

Batista Renascer, empresário
da educação. Casado com a pastora

Ronivia D. A. Magalhães. Pai da 
Robertha Lyssa e Ana Gabriella.

Por Rosiana Rocha
Psicóloga e Vice-líder do Ministério de 

Mulheres da Igreja Batista Renascer.
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o povo necessitava se arrepender, 
santificar e abandonar seus erros e 
voltar para o Senhor com integri-
dade.
Nos dias de hoje, necessitamos de 
homens como Esdras, cheio de fé, 
esperança, conhecimento e vida 
com Deus. Precisamos de homens 
que se levantem para buscar a Deus 
e vivam a vontade d’Ele, comparti-
lhando a mensagem das boas novas 
com todos.
Necessitamos de homens que se-
jam tocados pelo poder de Deus 
e que tragam esperança para esse 
mundo falido. Assim como Esdras 
levou os israelitas a Deus, nós ho-
mens também levaremos essa gera-
ção ao Senhor. 
Esdras, através de sua vida, nos dá 
um belo exemplo para nós homens 
cristãos da atualidade. Precisamos 
desesperadamente fazer o mesmo, 
da mesma forma que esse profeta 
se posicionou quanto a servir ao 
Senhor. 
Portanto, homens, é essencial 
buscar conhecer a Deus e a 
Sua vontade, viver a verdade e 
compartilhá-la.
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CAPA:CAPA:

ACENDA 
A LUZ

Os ensinamentos de Jesus 
no esplêndido sermão do 
monte clarificam muito 
bem a essência daqueles 

que são os seus verdadeiros discí-
pulos. A proposta de Cristo é exem-
plificar a maneira como devemos 
viver neste mundo, nos mostrando 
um padrão de vida muito mais ele-
vado. 
Martyn Lloyd Jones disse: “Se vo-
cê quiser possuir poder espiritual 
em sua vida e ser abençoado, di-
rija-se diretamente ao Sermão do 
Monte”. Nele, Jesus nos ensina 
o modo operante de como ser um 
discípulo e deixa claro o que é es-
perado dos seus seguidores. Assim, 
o sermão da montanha não é uma 
cobrança destinada para todos, mas 
sim, para aqueles que são discípu-
los de Jesus. 
Na afirmação gloriosa de Jesus 
“Vós sois a luz do mundo”, Ele 
está dizendo que a essência de um 
verdadeiro cristão é ser luz. Ele 
também disse: “Vós sois o sal da 
terra”. Ou seja, a expectativa de 
Jesus é que sejamos uma influência 
na sociedade e que a nossa luz bri-
lhe diante dos homens. 
D.A Carson relatou que os discí-
pulos de Jesus são chamados para 
ser o “desinfetante” moral em um 
mundo de padrões baixos e corrom-
pidos, por isso, somos chamados 
para sermos sal da terra e luz do 
mundo. Precisamos entender que 
nesse mundo corrompido, não exis-
tem palanques vazios, pois se a luz 
não está governando, certamente as 
trevas estarão. 
Quando Jesus viveu na terra, Ele 
andou pelas ruas, brilhou e glorifi-
cou o Pai. Ele sentou na mesa com 
os pecadores e os publicanos, de 
modo algum escondeu a Sua luz. 
Cristo não impediu as pessoas de 
o tocarem. Além disso, Ele visitou 
todas as camadas da sociedade e 
dissipou as trevas. A fama de Jesus  
estava em todos os lugares e todos 
queriam ir para onde Ele estava. 
É interessante destacar que a ideia 
de Jesus não é esconder os seus dis-
cípulos, mas enviá-los ao mundo 
que está em caos e cheio de trevas, 
para assim, evidenciar a Sua luz. 
Os discípulos são faróis. Se o mun-
do deseja aprender a viver o modo 
operante do Reino de Cristo, preci-
sa olhar para nós, tendo  consciên-
cia de que somos um ponto de refe-
rência e esperança para este tempo. 

Por isso, os discípulos de Jesus não 
devem se esconder na privacidade 
e na obscuridade, com a desculpa 
de contemplação e de autopreser-
vação. O verdadeiro cristão não se 
assusta com os rumores de guerra, 
terremotos, epidemias e outras ca-
tástrofes, pois ele sabe para onde 
vai. Então, se não estamos a bri-
lhar, devemos parar e perguntar: 
sou eu um discípulo do Senhor? 
Bonhoeffer destacou que: “Voar 
para o invisível é negar o chama-
do. Uma comunidade de Jesus que 
tenta se esconder deixou de o se-
guir”.  Veja o exemplo de Saul, que  
se escondeu dentro de uma baga-
gem, mas Deus disse para Samuel: 
“Ele está aqui”. Nós também não 
podemos fugir da nossa missão, 
por isso, saia da bagagem e se ex-
ponha. A nossa fé é pública. 
No tempo de Jesus, uma lâmpada 
antiga precisava de duas coisas: 
azeite e pavio. Assim,  essas duas 
coisas jamais poderiam ser separa-
das uma da outra. Sem o azeite e 
o pavio, ninguém poderia acender 
uma lâmpada. Na parábola das dez 
virgens, cinco não tinham azeite —  
um dos símbolos do Espírito Santo. 
Por isso, fique atento ao seu pavio, 
pois somente o azeite não será o 
suficiente para acender a luz, será 
preciso também aparar o pavio de 
vez em quando. Quando o pavio 
começa a fumaçar, ele não pode 
produzir boa luz, e por isso, deve 
ser aparado. 
Infelizmente, muitos cristãos negli-
genciam as disciplinas espirituais 
que servem tanto para “aparar o 
pavio” como de ajuda  para vencer 
as tentações contra os ataques deste 
mundo. Veja o exemplo de Jesus, 
que se retirava para orar e buscar 
intimidade com o Pai. Ele aparava 
o seu pavio para manter a sua luz 
acesa. 
Portanto, a minha mensagem é 
para que você mantenha a sua luz 

Por Wagner Filho
Pastor na Igreja Batista 

Renascer de Lisboa – Portugal
@wagnerfilho.19
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acesa e brilhe a luz de Deus dian-
te dos homens. Seja luz onde você 
estiver. Assim, quero te encorajar a 
acender a sua luz:
• Através da oração: precisa-

mos de ter uma vida de cons-
tante oração para vencer as 
guerras espirituais, não pode-
mos negligenciar o poder da 
oração. 

• Através do devocional diá-
rio: medite na Palavra de Deus 
diariamente e encha a sua 
mente e as suas entranhas de 
revelação de Deus para a sua 
vida. Isso vai te ajudar a nor-
tear o seu dia e tomar melhores 
decisões. 

• Através do discipulado bí-
blico: a caminhada cristã não 
é para ser  solitária. Encontre 
um mentor, um amigo, um pe-
queno grupo e procure crescer 
na graça e no conhecimento de 
Jesus e se revista da armadura 
de Deus. 

• Através da comunidade: vo-
cê precisa de uma igreja para 
pertencer, servir, frutificar e 
multiplicar. 

Quero concluir com uma citação 
de Warren W. Wiersbe, do seu li-
vro “Jesus presente”: “Obedecer a 
Jesus e seguir a luz do mundo re-
presenta se tornar uma luz viva e 
evitar ilusões que levam a volteios 
em direção às trevas. Isso repre-
senta tornar-se o tipo de pessoa 
que podemos apontar outros para 
o Salvador para que eles também 
possam vivenciar a luz da vida”. 
Dessa forma, não há qualquer co-
munhão entre a luz e as trevas: “Eu 
sou a luz do mundo. Quem me se-
gue, nunca andará em trevas, mas 
terá a luz da vida.” (João 8:12). 
Portanto, manifeste a tua luz!
Deus te abençoe!
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COMO A BÍBLIA SAGRADA 
CHEGOU ATÉ NÓS?

UM DEDO DE TEOLOGIA

DILEMAS 
DA MULHER 

MODERNA

NOVOS DILEMAS

O mês da mulher chegou e a inter-
net está repleta de matérias so-
bre o universo feminino. Além 
disso, muitas buscam com-

preender de onde vem essa exigên-
cia pela perfeição e a necessidade 
de visibilidade.
A mulher moderna parece mais 
confusa do que as mulheres do 
século passado. A evolução tec-
nológica não trouxe a maturidade 
e o desenvolvimento emocional 
necessários para essa mulher tão 
exigida pela sociedade quanto por 
si mesma. 
O movimento femininista pregou 
o empoderamento feminino como 
uma necessidade, mas os “tempos 
modernos” não conseguiram arru-
mar um substituto para o seu papel 
de mãe, esposa, mulher e profissio-
nal bem-sucedida.
Quem substituiu a mulher em casa? 
A verdade é que a babá eletrônica 
não conseguiu, os programas de 
TV e a internet também não con-
seguiram educar e o pai, embora 
apoie a autonomia dessa mulher, 
não ocupa o papel que ela deixou 
vazio no lar.
Mas, o que a Palavra de Deus fala 
sobre essa mulher? Será que Deus 
queria mesmo que ocupássemos 
o papel de provedora? Ou isso foi 
uma exigência do movimento fe-
minista que quer desconstruir a 
masculinidade dos homens em ci-
ma de um abstrato empoderamento 
feminino?

Vejamos o conceito de empodera-
mento feminino: “delegação de 
autoridade e de poderes de deci-
são”. Mulher, entenda: o único que 
tem o poder para derramar e dar 
autoridade de decisão para você é 
Deus. E esse poder foi nos dado 
para ser usado dentro dos nossos 
lares.
O ambiente do lar exerce maior in-
fluência e autoridade vinda da mu-
lher, que a recebeu de Deus, pois o 
marido descrente é santificado por 
meio da mulher, sendo essa sábia a 
que edifica a sua casa. Responda: 
existe um papel mais empoderador 
do que edificar e santificar uma ca-
sa? Fazer dela um ambiente para 
que sua família receba forças sufi-
cientes para vencer as adversidades 
da vida?
Sim, é a mulher quem atrai e 
preserva a presença de Cristo para 
o lar. 
É a mulher a pessoa mais sensível 
espiritualmente, que como um ra-
dar, detecta as frequências erradas 
que tentam influenciar a sua famí-
lia.
Deus não quer que você seja tudo, 
basta ser mulher e exercer o seu pa-
pel com gratidão, sobriedade, dis-
cernimento e paciência para que se 
cumpra todo o projeto de Deus para 
a família.
Veja que interessante: essa mesma 
mulher é tão forte e empodera-
da por Deus que quando se torna 
avó, mesmo sem o vigor físico, 

ela potencializa a sua influência e 
preserva o plano de Deus para as 
próximas gerações. Quem nunca 
guardou em sua memória afetiva o 
amor de uma mulher? Um cheiro, 
um doce e uma comida feita com 
amor pela avó são sensações que 
marcam a vida de uma pessoa.
Portanto, viva todas as suas fases 
de mulher, de criança que brinca de 
boneca, de adolescente que sonha 
com o príncipe, de mãe que cons-
trói a sua família e da avó que deixa 
memórias nos netos, pois ser mu-
lher é a maior missão que Deus deu 
para a nossa vida!
Feliz Dia da Mulher!

Por Roberta Teófilo Monzini 
Pastora, esposa, mãe, Gestora Pública 

e autora do livro “Autoestima vá a 
luta”.  Atuou como Diretora Nacional 
de Políticas das Mulheres e Relações 

Sociais, onde idealizou projetos como: 
“Salve uma Mulher” e “Qualifica uma 

Mulher”. É membro da Igreja Batista 
Renascer de Goiânia.

@roberta.monzini
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A Bíblia Sagrada, uma das obras 
mais antigas e a mais conhecida 
mundialmente, foi escrita no mun-
do oriental antigo e influenciou 
profundamente toda a cultura oci-
dental. Ela não é só um livro, é um 
conjunto de 66 livros, divididos em 
1.189 capítulos, e mais de 31 mil 
versículos, escritos por cerca de 
40 pessoas diferentes ao longo de 
aproximadamente 1.500 anos. 
Algumas das pessoas que escre-
veram esses livros eram líderes e 
reis (Moisés e Davi, por exemplo), 
outros eram de classes sociais mais 
modestas, como pescadores (Pe-
dro) e pastores de ovelhas (Amós). 
Viveram em épocas e lugares dife-
rentes, com costumes diferentes e 
muitos nunca se conheceram. Po-
rém, a soma desses esforços produ-
ziu uma obra única e coerente. 
Mas, como eu posso confiar na Bí-
blia se ela foi escrita tantos anos 
atrás? Será que essas traduções ao 
longo do tempo não mudaram o 
sentido original do texto? Dentre as 
muitas evidências da sua autentici-
dade e da autoria dos seus textos, 
podemos citar: 
• Diversas cópias antigas – em 

comparação a outros livros an-
tigos aceitos como autênticos, 
os livros da Bíblia têm muito 
mais cópias antigas encontra-
das.

• Cópias exatas – ao comparar 
as cópias mais antigas da Bí-
blia com cópias mais recentes, 
nota-se que o texto é quase 
idêntico, exceto por alguns er-
ros de gramática e ortografia. 
Ainda assim, mais de 99% do 
texto é igual. É uma evidência 
que a Bíblia não foi modifica-
da.

• Informação correta – geral-
mente uma falsificação contém 
erros de geografia, costumes 
de época, dentre outros. Mas 

os livros da Bíblia não têm es-
se tipo de erros.

Nos textos de 2 Timóteo 3:16 e 2 
Pedro 1:20-21 a própria Bíblia se 
apresenta como a Palavra de Deus.  
E quando olhamos o que está escri-
to, a maneira como foi escrito e os 
seus efeitos, temos fortes provas de 
que realmente trata-se da Palavra 
do Senhor.
O próprio Deus prova que a Bíblia 
é a Sua palavra: Jesus ensinava o 
povo, citando as Escrituras co-
mo sendo a Palavra do Seu Pai. 
As muitas profecias bíblicas que 
se cumpriram também são prova 
de que foi Deus quem falou. Ela 
também nos revela as vontades do 
Criador, Seus atributos e a sua rela-
ção com a humanidade.
O tempo também prova a legitimi-
dade da Bíblia. O último livro dela 
foi escrito há quase dois mil anos, 
e mesmo com todas as mudanças 
da sociedade e da tecnologia, ela 
continua relevante para transfor-
mar a vida das pessoas. Por isso, 
o conselho do grande pregador do 
século XX, Billy Graham, conti-
nua válido: “Leia a Bíblia para ser 
sábio, creia nela para ser salvo e 
pratique-a para ser santo”.

Por Marcelo de Freitas
Professor de História, especialista 

em Gestão Educacional, Corretor e 
avaliador de imóveis. Pastor auxiliar 

na IBR. Contatos e mídias sociais: 
linktr.ee/ildoimoveis
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PALAVRA PASTORAL PALAVRA PASTORAL

Pastor João Queiroz 
Pastor Presidente da Igreja Batista 

Renascer.

1) Amor:
“Assim, permanecem agora estes 
três: a fé, a esperança e o amor. O 
maior deles, porém, é o amor.” (1 
Coríntios 13:13).
O primeiro poder que pode fazer a 
completa diferença no mundo atual 
é o poder do amor. Em 1 Coríntios 
13, lemos que o amor é paciente, 
bondoso, não inveja, não se van-
gloria, não se orgulha e nem pro-
cura seus próprios interesses. Além 
disso, o apóstolo Paulo afirma que 
o amor tudo sofre, crê e suporta. 
Esse amor é o amor Ágape, aquele 
que está no coração de Deus — tal 
amor é o que sustenta verdadeira-
mente todos os relacionamentos.
O amor transforma e, por isso, tra-
go ele no "topo" dos poderes mais 
influentes do mundo. Antes de tu-
do, fomos alcançados pelo amor do 
Senhor e, sem dúvidas, não há nada 
mais poderoso do que isso.

2) Sabedoria:
“Pois a sabedoria é mais proveito-
sa do que a prata e rende mais do 
que o ouro. É mais preciosa do que 
rubis; nada do que você possa de-
sejar se compara a ela.” (Provér-
bios 3:14-15).
A sabedoria é a capacidade de agir 
corretamente e de forma prudente. 
Em muitos casos, pela ausência de 
atitudes sábias, cometemos erros e 
fazemos escolhas erradas.
As palavras do Provérbios que le-
mos são de Salomão, considerados 
um dos homens mais sábios da Bí-
blia. Nesse mesmo livro, também 
lemos: “Não abandone a sabedo-
ria, e ela o protegerá; ame-a, e ela 
cuidará de você.” (Provérbios 4:6).
Além disso, conforme adquirimos 
a sabedoria, passamos a viver de 
forma mais saudável, até mesmo 
dormimos melhor e vivemos com 
mais qualidade. Na verdade, a vida 
tem um colorido diferente! Portan-
to, não hesite em buscar a sabedo-
ria, o que poderá ser feito por meio 
de uma vida de leitura bíblica, ora-
ção e boas companhias.

3) Fé:
“Abraão, contra toda esperança, 
em esperança creu, tornando-se 
assim pai de muitas nações, como 
foi dito a seu respeito:“Assim se-
rá a sua descendência.” (Romanos 
4:18).
Todo cristão precisa aprender a de-
senvolver esse poder de forma diá-
ria. Abrão foi chamado e recebeu 
uma promessa do Senhor: a de que 
ele seria pai de uma multidão. As 
circunstâncias naturais não facilita-
vam que ele acreditasse na promes-
sa, mas, houve a decisão de crer. 
Assim, o tempo passou e de fato, a 
natureza foi contrariada. Abraão e 
Sara geraram um filho!
O Senhor não é limitado pelo tem-
po, ao contrário, Ele é o Senhor do 
tempo. Quando recebemos uma 
promessa de Deus, podemos des-
cansar com tranquilidade, pois cer-
tamente Ele irá cumpri-la. A última 
palavra sempre será do Senhor! Es-
sa é a nossa esperança.
CS Lewis, um escritor inglês, di-
zia: “Eu acredito no Cristianismo 
como acredito que o sol nasce todo 
dia. Não apenas porque o vejo, mas 
porque através dele eu vejo tudo ao 
meu redor.”

5) Informação:
“Meu povo foi destruído por falta 
de conhecimento.” (Oseias 4:6).

Você está procurando por conheci-
mento? Lembre-se: conhecimento 
não ocupa espaço! Você sabe co-
mo funciona o sistema político de 
nosso país? Quais são as tarefas de 
cada poder? Ou ainda, sabe quan-
tos livros e versículos tem a Bíblia? 
Consegue dizer quais são os 12 
apóstolos? Constantemente, preci-
samos buscar melhorar a partir da 
busca pelo conhecimento.
Se você é jovem e não está estudan-
do, reveja as suas prioridades! Isso 
fará a diferença no seu futuro. Ho-
je, temos mais facilidades para ter 
acesso aos estudos. Não desista! A 
excelência é sempre uma escolha.

6) Dinheiro:
“Ninguém pode servir a dois se-
nhores; pois odiará um e amará o 
outro, ou se dedicará a um e des-
prezará o outro. Vocês não podem 
servir a Deus e ao dinheiro.” (Ma-
teus 6:24).
Não podemos servir ao dinheiro, 
porém, é claro que os recursos fi-
nanceiros são facilitadores de mui-
tas oportunidades e experiências. 
Se o dinheiro for o seu deus, ele irá 
escravizar você. No entanto, não 
ignore o seu poder! O dinheiro por 
si só não é bom e nem ruim, pois 
dependerá das mãos em que ele 
estará. A minha oração é para que 
o Senhor abençoe o nosso povo, 
por isso, busque ser excelente e 
não abra mão de obedecer a Deus 
acima de todas as coisas! Pois, Ele 
sabe honrar àqueles que o servem.

Irmãos, busquem servir ao Senhor 
com o melhor que possuem! As-
sim, Ele nos guiará no alcance de 
cada um desses poderes — e o Seu 
nome será glorificado.
Deus abençoe a sua vida e a sua 
casa!

4) Relacionamentos:
“O faraó mandou chamar José, 
que foi trazido depressa do ca-
labouço. Depois de se barbear e 
trocar de roupa, apresentou-se ao 
faraó. O faraó disse a José: “Tive 
um sonho que ninguém consegue 
interpretar. Mas ouvi falar que vo-
cê, ao ouvir um sonho, é capaz de 
interpretá-lo.” (Gênesis 41:14-15).
Como são os seus relacionamen-
tos? Precisamos saber ser agradá-
veis e manter bons relacionamen-
tos. Sem dúvidas, são deles que 
nascem grandes oportunidades. 
Nas Escrituras, vemos isso por 
meio da história de José. Mesmo 
preso injustamente, ele não dei-
xou de ser quem era. Por isso, foi 
abençoado com oportunidades vin-
das de outras pessoas, usadas pelo 
Senhor no tempo certo. José soube 
cuidar de seus relacionamentos e 
promoveu conexões.
Costumo dizer: toda bênção que 
temos para receber, não está na 
mão de um "anjo", muito menos 
nas mãos de demônios, mas “nas 
mãos” de um outro ser humano. 
Por isso, trate bem as pessoas e cui-
de de seus relacionamentos! 
Haverá sempre alguém te obser-
vando, por isso, seja excelente em 
tudo o que se propuser a fazer, pois, 
no momento certo, pessoas serão 
usadas por Deus para reconhecer 
aquilo que existe de bom em você.

Para a reflexão da 83º edição da Revista Renascer, escolhi um tema 
sobre os poderes existentes no mundo, para isso, irei destacar àque-
les que considero exercer maior influência. A depender do modo 
como são usados, os poderes podem tornar a nossa vida melhor 

ou pior. Mas, antes de citar os poderes, quero lembrar você de que servir 
a Deus e viver em comunidade na igreja fará toda a diferença para o seu 
presente. Por esse motivo, precisamos saber valorizar o que realmente é 
importante, pois do contrário, viveremos apenas na ilusão do engano ou 
ficaremos presos à religiosidade.

A seguir, segue seis exemplos de
poderes presentes no mundo:
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ENTREVISTA: ENTREVISTA:

A comunicação será a ha-
bilidade mais valorizada 
pelo mercado em 2023, de 
acordo com levantamentos 

realizados por empresas de Re-
cursos Humanos. Você gostaria de 
aprender a como se comunicar de 
maneira mais assertiva? Nesta edi-
ção, conversamos com a jornalista 
e mentora em comunicação, Li-
liane Bueno (@lilianebueno) que, 
atualmente, depois de uma carreira 
de 8 anos como apresentadora de 
TV, trabalha com palestras, consul-
torias e cursos on-line com o foco 
em desenvolvimento da oratória e 
comunicação oral. Confira a entre-
vista completa a seguir!

• Como começou a 
sua história com 
os treinamentos 
para comunicação e 
oratória?

Depois de um MBA em Comuni-
cação Empresarial em 2016, passei 
a unir o que aprendi na teoria e o 
que vivia na televisão desde 2013 
como repórter, para ensinar as pes-
soas a se comunicarem com mais 
segurança, clareza e estratégia. De 
lá pra cá, nunca mais parei. Eu en-
tendi que a minha profissão trazia 
com ela um propósito muito claro. 

Se antes na TV, eu apenas contava 
histórias e era a voz das pessoas, 
agora eu poderia ensiná-las a usar a 
sua própria voz. E isso é poderoso! 
Pois quantas pessoas que trabalham 
há anos em uma área, se esforçam, 
dão o seu melhor, mas não rece-
bem o reconhecimento merecido, 
porque não conseguem demonstrar 
a real transformação que são capa-
zes de oferecer? Esse sentimento 
de frustração mexeu comigo! Me 
trouxe uma vontade de gritar “bas-
ta!” e desde então, ensino profis-
sionais que desejam aprender a se 
comunicar melhor para se sentirem 
mais seguros, criarem oportunida-
des e faturarem mais!

• Quais são as pessoas 
que serão beneficiadas 
com o estudo e a 
prática da oratória?

• Empreendedores que são a ca-
ra do seu negócio e precisam 
se comunicar através de vídeos 
em redes sociais e no atendi-
mento ao cliente no dia-a-dia;

• Profissionais que se apresen-
tam em reuniões ou que dese-
jam ter suas ideias ouvidas no 
ambiente de trabalho;

• Pessoas que têm vontade de 
compartilhar sobre o que sa-

bem, mas travam quando pre-
cisam falar em público;

• Líderes religiosos que minis-
tram em público, mas gosta-
riam de falar com mais clareza 
e segurança, além de elaborar 
uma pregação mais clara e que 
seja compreendida pelo maior 
número de pessoas;

• Profissionais que sonham em 
ser palestrantes, mas não sa-
bem por onde começar;

• Líderes que desejam se comu-
nicar com clareza, se posicio-
narem sem falar de forma rude 
e gerar resultados na equipe.

• Na sua opinião, quais 
são os principais mitos 
sobre o tema?

O primeiro mito sobre oratória é 
o de que comunicação é DOM! 
Mentira! Comunicação é uma habi-
lidade e habilidades são desenvol-
vidas. Algumas pessoas têm mais 
facilidade no processo de comuni-
cação devido à sua personalidade, 
por exemplo, são mais extroverti-
dos, gostam de falar. No entanto, 
qualquer pessoa pode aprender a 
se comunicar bem e com segurança 
se aprender as técnicas certas. E o 
melhor, sem desrespeitar a sua per-
sonalidade. O segundo mito é de 

que pessoas que já falam em públi-
co se comunicam bem. Não basta 
falar bem (em outras palavras, ser 
“sem vergonha”). Muitas pessoas 
se acham boas comunicadoras, mas 
acabam falando demais, “pelos co-
tovelos” como costumamos brincar 
e se tornam inconvenientes. Uma 
boa comunicação envolve saber se 
expressar, saber o que falar, como 
falar e o principal, saber a hora de 
calar.

• Quais tipos de 
habilidades são 
desenvolvidas em seus 
atendimentos?

Eu criei um método chamado ATP: 
Autoconhecimento, Técnica e 
Prática. Há quem diga que tem medo 
de falar em público, eu afirmo: as 
pessoas têm medo de FALHAR em 
público. A insegurança, a timidez e 
o medo são mentiras que existem 
apenas na nossa cabeça por conta 
do receio do julgamento alheio e do 
medo de errar. Neste sentido, todos 
precisamos de autoconhecimento 
e cuidar primeiro dos nossos 
pensamentos antes de partir para a 
comunicação. Na técnica, é hora de 
conhecer a caixa de ferramentas da 
oratória. Agora sim, aprender sobre 
como elaborar um discurso claro e 
objetivo, um roteiro que vá direto 
ao ponto e envolva as pessoas. 
Além disso, como trabalhar a voz 
e a fala, para que junto de uma 
postura confiante e gestos seguros, 
você consiga se posicionar, inspirar 
e influenciar outras pessoas. Por 
último, na parte prática, vemos a 
comunicação como uma habilidade 
que precisa ser treinada. Quer 
ser um bom palestrante? Faça a 
mesma palestra por várias vezes! 
Quer gravar vídeos com mais 
segurança? Grave vídeos todos os 
dias. A naturalidade vem através da 
experiência. 

• Quais são os principais 
benefícios e mudanças 
relatados pelos seus 
alunos?

• Clientes que são profissionais 
liberais e passaram a vender 
mais depois que aprenderam 
a apresentar seus serviços com 
mais segurança e clareza;

• Clientes que se tornaram pa-
lestrantes e hoje são convida-
dos para falar em diferentes 
eventos;

• Clientes que queriam apenas 
falar com mais segurança em 
vídeos nas redes sociais, mas 
hoje crescem na internet e são 
constantemente convidados 
para entrevistas na imprensa;

• Clientes que foram promo-
vidos, porque passaram a se 
destacar no seu ambiente de 
trabalho;

• Pessoas que venceram o medo 
de falar em público e hoje se 
apresentam com segurança em 
qualquer tipo de situação.

• O que você diria para 
incentivar os nossos 
leitores que desejam 
“dar uma chance” para 
essa nova habilidade?

Engana-se quem pensa que comu-
nicação significa apenas falar bem. 
Comunicação é uma ferramenta 
para gerar confiança. Afinal, as 
pessoas compram produtos e 
ideias de quem elas confiam. 
Mas como desenvolver auto-
confiança e transmitir confian-
ça com a minha comunicação? 
É comprovado que 93% do 
impacto da sua comunicação 
não vem do QUE você fala, mas do 
COMO você se expressa. Por isso, 
você precisa aprender a usar sua 
comunicação de forma influente e 
persuasiva para ter mais resultados.
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Deslizando o dedo indicador 
pela página impressa com 
itens riscados e perguntas 

sem respostas, ela sorve um naco 
do resto de bolo deixado num prato 
sobre a mesa no centro do estúdio, 
empunhando um pequeno aspira-
dor de pó e fazendo cara de quem 
não estava entendendo nada. 
Olhou em volta e contemplou o 
cenário que precisava de poucos 
cuidados de arrumação. Bastava 
limpar a mesa, ajeitar as cadeiras, 
recolher o lixo abarrotado de folhas 
amassadas como se alguém estive-
ra brincando de basquete, checar 
cuidadosamente os microfones e 
aspirar o carpete com todo cuidado 
para não derrubar os tripés que sus-
tentavam as câmeras. 
Mas tinha tempo para fantasiar. To-
dos já haviam ido embora há quase 
uma hora e o burburinho da agên-
cia havia cessado. O estúdio era a 
última parte a ser preparada para o 
dia seguinte. Checou as horas, tirou 
o avental levemente umedecido em 
função do trabalho anterior na pia, 
pendurando-o no cabo do aspirador 
encostado na mesa. Puxou a poltro-
na de frente ao microfone do entre-
vistado do dia e se ajeitou nela. 
Pigarreou e checou mais uma vez 
se não havia nenhum retardatário 
retornando ao local de trabalho. 
Fez cara de séria, disse algumas 
palavras sem nexo como se estives-
se sendo transmitida para o mundo 
inteiro. Sorriu para a câmera fixa e 
depois riu de si mesma, se levan-
tando e já ajeitando a cadeira em 
seu devido lugar. 
Enquanto parecia acariciar os mi-

me faz lembrar o sal. Quando em 
excesso, é imediatamente notado, 
quando em falta, às vezes até pas-
sa desapercebido. Se, portanto, ele 
fizer silenciosamente o seu papel, o 
paladar agradece. 
Quando ela vai para casa se cha-
coalhando nos últimos bancos do 
transporte coletivo, mascando seu 
chiclete e observando as luzes da 
cidade, as pessoas e os carros dimi-
nuindo o ritmo na metrópole, ain-
da existe energia para cantarolar a 
canção popular que flui pelos fios 
do fone de ouvido e se despeja em 
seus ouvidos.
Mais um dia, sensação de dever 
cumprido, alguns caraminguás no 
bolso e a certeza que, mesmo que 
ninguém perceba, ela deu o melhor 
de si. Que assim seja! 
Que nesse filme mudo do serviço a 
outrem, sejamos quem está debaixo 
dos holofotes da atenção de Jesus, 
o humilde servidor por excelência!

crofones com um delicado pano e 
se mover lentamente pelo ambiente 
colocando tudo no lugar, limpando 
ora aqui, ora ali, pensou no quanto 
já havia desejado ser famosa, rica 
e aplaudida por multidões. Entre-
dentes, após um longo suspiro, bal-
buciou uma espécie de “Quem me 
dera, meu Deus”, enquanto parecia 
polir a lateral do ar condicionado. 
Sua função ali era simples e anôni-
ma. Era uma ilustre desconhecida 
e praticamente também desconhe-
cida dos usuários daquele ambiente 
de trabalho. Quando ela entrava em 
cena no início da noite, talvez cru-
zasse com alguém pelo corredor e 
se limitassem a balançar a cabeça. 
Tudo tinha que estar limpo e orga-
nizado para a próxima sessão às oi-
to da manhã do dia seguinte e cabia 
a ela a responsabilidade de deixar 
tudo em ordem.
Acontece sempre. Quando chega-
mos a algum lugar em desordem, 
logo percebemos desarranjos, su-
jeira, mal cheiro. Tratamos logo 
de procurar culpados. Já quando 
chegamos a um ambiente limpo e 
organizado, em meio a correria, fa-
zemos o nosso trabalho e raramente 
paramos para referenciar quem tra-
balhou na nossa ausência. 
Para a grande maioria não há ho-
lofotes, nem microfones, nem 
câmeras e, por conseguinte, não 
há fama, nem curtidas, nem com-
partilhamentos. Muitas vezes, se-
quer reconhecimento. Chegamos a 
pensar que é mesmo pra ser assim: 
uns pra brilhar, outros pra aplau-
dir. Uns para o palco, outros para 
os bastidores. De certa forma, isto 
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